

相談ネットワーク通信

No.69
2011.6.20(月)

子育て教育なんでも相談ネットワーク 岡山市北区表町1-4-64上之町ビル3F Tel.Fax 086-226-0110

日本震災 東日本大震災

被災地へ届けたメッセージ

加百智津子

おかやまコーポ

福島県では風評被害のために宿泊客のキャンセルが相次ぎ、民宿が存続の危機にあると女将さんがテレビで訴えるのをみて、「これなら私もできる」と即決し、土・日と有給休暇をあわせて3日間の旅に出ました。岡山から新幹線で東京へ、そこから、「がんばる日本!」「がんばろう東北!」とボディに書かれた東北新幹線で郡山へ、次に超ローカル線の磐越西線に乗り換えて津若松へと、片道約8時間余の長旅となりました。車窓から、ビニールシートで覆った家々や、土砂崩れのために

木々がなぎ倒されていく光景も見え、被害の一端を目の当たりにしました。

目指した民宿は今津西街道の宿場町として栄えた集落が保存されている山深い場所にある大内宿です。遠い所でしたが、被災地を訪ね、「私たちは皆さんを決して見放してしませんよ」というメッセージを届けたかった私には、長旅など全く苦になりませんでした。被災地へ足を運び、こうした気持ちを届けることの大切さは、医療支援ボランティア団体(アムタ)の音

うえごとに「遠くからありがとうございました」と喜ばれました。私と同じようにテレビを見てやつてきた泊り客も何組かおられ、美味しい夕食のあと、里親裏を聞くでの話はつきませんでした。緊急避難を強いられた家族もおられ、田の前で親しい人が津波に流されたこと、地震や

放射能の恐怖、プライバシーの無心休まらない避難所のお話をしている山深い場所に大内宿であります。遠い所でしたが、被災地を訪ね、「私たちは皆さんを決して見放してしませんよ」というメッセージを届けたかった私には、長旅など全く苦になりませんでした。被災地へ足を運び、こうした気持ちを届けることの大切さは、医療支援ボランティア団体(アムタ)の音

(かどちずこ)

IRSIK
山陽放送テレジオ

あかやま朝まるステーション

難波一夫さん 出演

2010年11月25日(木)、26日(金) ②



——改めて今日のお客様をご紹き介します。子育て・教育なんでも相談ネットワーク、代表世話人の難波一夫さんです。難波先生には、もう山陽放送ラジオは20年程前から、いろいろの場面で「出演をお願いして、ラジオをお聞きのみなさんにもすっかりおなじみのお声とお名前だと思うんですねが、改めまして、おはよへ「どうこせや。

をお聴きして懐かしく
感ニせす。以前の番
組にも、櫻痴どもが出
演されてしまつたよ。

(元祖 桃太郎さん)

一懷かしい難波先生の大きななお声、とても嬉しいです。2日間、楽しみにしています」(匿名やん)からのメールも届いています。

ねえ。難波 これしいです

——お元気でいらっしゃりますが、一つの

難波
おほかべりや

しゃいますか、いつの間にか8歳ということでも相談不ツトワクも、もう20年？

いますが、「しつかり頑張れ」ということで、それに応えるのが親孝行だと思つてましたから、そのために一生懸命に勉強していこうと思つて、それで迎えたのが昭和20年なんですね。8月15日、終戦の日という二二になりまして、その時が中学校の4年生だったわけです。

いうことになりましたけれど、私は、運よくといいましょうか、原爆にあわずに先にのびるというようなことになりましてね、結局、陸軍の軍人になることもなく、終戦を迎えた。

それで、そこから先、自分が将来何をしたらしいのかというこの夢も希望もなかなか出てきませんでしめた。特に、岡山の空襲で家は丸焼け、父も仕事を変える、住むところがなり、母親の奥家に帰る、そこでつましい生活を繰り返すというふうなことになりましたね。それで、なんとか学校を出たあと、やらなきやなうん仕事を見つけた中で、

——運のつきなんておっしゃらないでください。

——岡山一中は、お城のところに…。

難波 そうなんですか？

——どうしてですか？

難波 『難波のブタ』という…、太つていたんですね。それで駆して“ナンバー”ナンバー”というのがありました。

——どうですか。

難波 はい。

——感じ悪いですね。

難波 いやいや、別にそうは思わなかつたですね。

——むしろ、仲間内のニックネーム…。

難波 空襲にあいま一それを、けつして忘れることはない…。

難波 はい。忘れられませんね。特に、父親が当時、町内の役員をしておりましてね、夜のさなかに「空襲じゃ！ 空襲じゃ！」

——今日もあとでニースに入つてくる」というて近所へ伝令の生まではしつかり勉強したんですけど、あとはクラボウの万寿工場へ学徒動員で行きましてね、チボリがあったところですよね。あそ

たまたま中学校のときをずっとやりました。——当時“ナンバー”といわれていた…、お友だちから…。

難波 はい。

——飛行機を作ることで飛行機を作ることをずつとやりました。

——ああ、そうですか。なるほどねえ。

——當時“ナンバー”といわれていた…、お友だちから…。

岡山が戦場であった。

空襲？

難波 空襲にあいましたね。

——それを、けつして忘れる用意をし、私たち弟と一緒に布団をかぶつて逃げる用意をしながら、父親が連絡をして帰つてくるのを待つていたという状況でした。

——今日もあとでニースに入つてくるかもされませんが、韓国と北朝鮮の間でどちらなりことが始まって…、でも「かつてこじめましてね、ちょうど門田のいま山陽女子高校になつていいる、あそこへカネボウがありまして、あそこを集中的に狙つて爆弾が落ちたようでしたね。それで、もうとにかく逃げんといけんというんで、母親はリュックサックの中にお米と位牌と貯金通帳を入れて、逃げる用意をし、

(3面のつづき)

難波
すみね。

そうなんですかね。
難波 そうなんですかね。それで、何人も空襲で…。戦争というのは、テレビや映画で見るよりはもつとも、と、真実どころのは残酷なものです。玉井宮というお宮が東山にあるんですが、そこを一生懸命逃げたんですね。アメリカ軍がピカ一っこ光る照明弾を落としてしまってね、明るくして、黄煙焼夷弾やなんかを落としていくんですね。黄煙焼夷弾と油脂焼夷弾というのがあって、黄煙焼夷弾は普通の温度でも発火します。そして、いたるとこうが火事になつて…。

——「おふくろを支えて懸命に走つた。私はしゃべりからこに残る『何を語るんぢや、死んでしまって』。バチと燃えあがつた炎の映る横顔をにらみつけ、それでも走つた。照明弾が落ちる、まぶしい、思わず身を縮める、直後に爆弾、シユルシユルシユル、シユルシユルシユル。道ばたに焼けた遺体が横たわっていた。布団を掛け、手を合わせて走つた。それ

て懸命に走つた。私はしゃべりからこに残る『何を語るんぢや、死んでしまって』。バチと燃えあがつた炎の映る横顔をにらみつけ、それでも走つた。照明弾が落ちる、まぶしい、思わず身を

——「岡山が戦場だつた」と題して、難波一夫先生が書かれてました、その1ページを紹介しました。

——「岡山が戦場だつた」と題して、難波一夫先生が書かれてました、その1ページを紹介しました。

——今朝のお客様、子育て・教育なんでも相談ネットワーク代表世人話人、難波一夫さんですかね。教科書は、かわいかったネコは、ニワトリは。近くまで帰つてみたり、何もか

もすっかり焼けてしまつてした。どう、本当に何もかも。これで我が家も終わりに言つた父親の声を忘れることはない」

難波 はあー、何が

に書いておりました

ねえ。

難波 はい。という

ことは、子どもの相談

を考えていくと、親の

考え方とか、親の方針

とかいうものに必ず行

き当たりますよね。だ

から、子どもを変えて

いくためには、親が変

わらんといけないとい

う部分もあって、それ

に気づいたお父さんや

お母さんからの電話が

ずいぶん増えてきまし

てね、最近では人生相

談のようなものが一番

多くなりました。

難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て我が家も終わり

してというおつもり

だったのに、戸惑つた

じや。擦り出すよう

に言つた父親の声を忘

れることはなし」

——「おふくろを支え

もすっかり焼けてし

まつてした。どう、本

当に何もかも。これ

で我が家も終わり

してというおつもり

だったのに、戸惑つた

じや。擦り出すよう

に言つた父親の声を忘

れることはなし」

——「岡山が戦場だつた」と題して、難波一夫先生が書かれてました、その1ページを紹介しました。

——「岡山が戦場だつた」と題して、難波一夫先生が書かれてました、その1ページを紹介しました。

——今朝のお客様、子

育て・教育なんでも相

談ネットワーク代表世

話人、難波一夫さんで

す。難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心に、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボラ

ンティアです。そし

て、私たちの仕事は

コーディネーターのよ

うなものだとおつ

しゃっています。しか

しながら、子育て・教

育なんでも相談ネット

ワークという事務所

は、現代の「駆け込み

寺」というふうにも理

解できるのかもしれない

せんが…。

——親御さんの人生相

談が…。

——今朝のお客様、子

育て・教育なんでも相

談ネットワーク代表世

話人、難波一夫さんで

す。難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボラ

ンティアです。そし

て、私たちの仕事は

コーディネーターのよ

う部分もあって、それ

に気づいたお父さんや

お母さんからの電話が

ずいぶん増えてきまし

てね、最近では人生相

談のようなものが一番

多くなりました。

難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボラ

ンティアです。そし

て、私たちの仕事は

コーディネーターのよ

う部分もあって、それ

に気づいたお父さんや

お母さんからの電話が

ずいぶん増えてきまし

てね、最近では人生相

談のようなものが一番

多くなりました。

難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボラ

ンティアです。そし

て、私たちの仕事は

コーディネーターのよ

う部分もあって、それ

に気づいたお父さんや

お母さんからの電話が

ずいぶん増えてきまし

てね、最近では人生相

談のようなものが一番

多くなりました。

難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボラ

ンティアです。そし

て、私たちの仕事は

コーディネーターのよ

う部分もあって、それ

に気づいたお父さんや

お母さんからの電話が

ずいぶん増えてきまし

てね、最近では人生相

談のようなものが一番

多くなりました。

難波さん、「なん

でも相談ネットワー

ク」と看板に出したも

談が…。

難波 しかもそれ

は、子どもさんのこと

を通じながら、子ども

の話をしながら自分の

これから的人生につい

て考えていくという、

という場面もおあり

だったとか。

そういうつながり方と

して考えてきたように

思います。

——そうですか。難波

先生を中心、いま8

人の方が活動されてい

るということで、ボランティアです。そして、私たちの仕事は、現代の「駆け込み寺」というふうにも理解できるのかもしれません

セんが…。



(イチゴ大福モッチさん)「難波先生のお話は、楽しみにしています。私は先生にお会いしたことはありませんが、以前あった朝の難波先生のコーナーを楽しみに聞いていました。また、末娘が高松農業高校でお世話をなったことで、より身近に思います。私には3人娘がおりまして、それぞれ娘たちは違う高校で高校時代を楽しんでいましたが、末娘は特別で、先生のお人柄のように、高松農業高校で毎日、楽しく樂

しく登校していまし
た。中学時代には
ちよつと問題があつた
りした子ですが、で
も、おかげでとてもよ
かつたです。暖かい心
遣いのお話、いっぽい
お聞かせください」と
いうメール。

「こちらは「の年前、
先生のやさしい励まし
が私の救いでした。高
校の息子が不登校にな
り、初めてのことに戸
惑い、苦しみ、悲し
み、何で?って自分を
責めたり、人のせいに
したり、本当にうら
かうたです。でも、先
生に話を聞いてもら
い、本当にあの頃、乗
り越えることができま
した。未だ社会には出
ていないう息子で、先生
にいり報告书もできませ

んが、家業を手伝い、年々より変化を感じています。将来、不安がないわけではありませんが、とにかく今があること、先生に感謝で、もうお声を聞くと涙が出ます。放送、樂しみです。81歳にはとても思えませ／＼よ」。Yちゃんという方から。
難波 ありがとうございます。

ねえ。20年間の私の宝物ですか？

——(1)紹介いただけますか？

難波 そうです
ねえ。いろいろあるんですけれど、私は立派なお父さんやお母さんになろうということばつかりを考えないで、こんな子どもたちの声があるんだというのを、一つ紹介したりと願います。

それは、小学校5年生の子で、「私の母ちゃんバカ母ちゃん」という作文を書いた子がいるんです。

——「私の母ちゃんバカ母ちゃん」

難波 「私の母ちゃんは、ほんとうにバカです。いつも失敗ばかりしてきます。炊事と

洗濯を一緒にするから、煮物の途中でシャツを干そうとしている。火を止めて走ろうとするが、竿に通しがけたシャツは地面に放り出されます。シャツは泥だらけ。そして、煮物の鍋はひっくり返してだいなしだす。すると、バカ母ちゃんは、ひょうきんにすぐおどけて謝ります。

みんなに知らせたい 本!!

(8)

岡山市立高島小学校司書
後藤敏恵



「すごい本だなあ」とつい読み込んでしまう本があります。でも、多くの人の目にとまらぬうちに出版社が出版しなくなることもあります。「貴重な文化が知られてないよー なんでー」と思います。だって、私は学校司書だから。「こんな勇気と希望をわきたたせてくれる本は、みんなに知らせなくちゃ!!」と思います。そんな本を紹介させてもらうことにしています。

長野県にある慰寧美術館。「無言館」は、戦争で亡くなつた画学生の絵を展示してしまつす。窪島誠一郎さんが開設した美術館です。そのなりたちを、子どもたちにもわかる言葉で書いた絵本が本書です。窪島さんは、一九四一年生

『約束「無言館」への坂をのぼつて』 窪島誠一郎 作 かせりょう 絵

アリス館 二〇一〇年版
一四七〇円(税込み)

まれ。戦後の焼け跡で、親子三人、毎日懸命に働いて暮らしていました。窪島さんはいつもにあいながらも、中学校の先生の「絵描きさんが作家さんになれ」の言葉を励みに、絵描きをめざしました。高校を卒業した時、年とった西親の姿を目の当たりにして、夢を先送りして会社づくりを選びました。暮らししづらが随分よくなつたあの頃、年配の左手のない人、誠一郎さんどうかほ

「命あるものをたじねり」—「無言館」が放つ力強い希望—

彼は、戦争で左手を失つたけれど、右手で絵が描けるからまだいい、「戦争では もつともうと絵の好きだった絵描き志望の仲間たちが たくさん死んでしまつた」と、くやしがるのである。その夜、窪島さんは兄弟として絵描きさんたちが田へくる夢を願います。絵学生はみんな泣いています。「もつともつと ボクたちは絵を描きたんだ だが



くたちの一生懸命描いた絵を
観にやつへやこ」と叫ぶ
のです。

鷹島さんも廻学生やんたちの絵を観て、全国を歩き回りました。廻後五十年が経つてしかも、この絵が生きて輝いていました。

鹿児島市立図書館の口述文集
ナヘヌ、海辺に行く半日間の
恋人の絵を夢中で描いてこ
ました。「あと五分、あと十
分」この絵を描いて「たこ
生きて帰つたら、かなづか
」の絵の続きを描くから、「や

「さつて戦争に行つて、ついで
帰つてこれなかつた。「くや
し…」八十歳になつた弟が
涙ぐんでこわした。
絶え田舎へ旅は繰りあわす。
ある時、左耳のなに繪描セキ
んが書こむ。『キッ』も繪描
せになりたかつたんだから…
ヤツがひかりと、歿死し
た仲間の美術館をつくれると
思つむ」「
旅をねるつい1年…。旅館や
へきややめに嵌めていたお金
で、戴死した西洋画ナヘンの絵
を集め始めました。『遺族は
よれいんで絵を手渡してく
れ、ユーハンがこのか美術館
建設のための応援募金が届く
よつにならぬ。戦争で死ん
だ人たのことを思つて手紙とくわ
い。遺稿をこんな返事を書かれた
い。

岡山市には市立の小・中学校・高校に一校一名の学校司書が配置されています。私たち学校司書は、学校図書館で、どの子にも「読みたくなる本や読みついでほしい本」を準備しています。

「知りたい」と思うような紹介をして、子どもたちが読書や学ぶことが好きになつて自分の力を発揮できることを願つて仕事をしています。

す。「かなうず かなうず 美術館をつくつてみせます」
念願の美術館は、一九九七年五月一日、長野県上田市(古安曽三日六二)に完成します。
なぜ 美術館は「無言館」に

す。「かなうづ かなうづ
美術館をつくつてみせます」
念願の美術館は、一九九七年五月一日、長野県上田市(昭和二四年六月)に完成します。
なぜ 美術館は「無形文化財」という名前なのでしょう。本書のタイトル「絆縫」とは、どうな「縫束」なのですが。
薩島さんの語る「縫葉」は、押しされど、どの一言にも眞似がありませぬ。このページから

も強いあたたかさが伝わります。戦争で亡くなつた方のせいに」と切望や、「遺の思いいや、美術館を応援しきた人たち……」ナホヤまなづちの心が、齋島さんの言葉なつて描かれてします。

立石さんがあまりに早く過ぎる話報に接したのは、(6月2日)(木)昼前でした。病院にお見舞いに来たお孫さんに、アンパンマン・グッズを貰つて励まされ、元気を回復しかけた(よう)に見えた)矢先の翌未明、ほんとに急な逝去だったとのこと。

ネットワークの相談員

に加えて頂いたのが1996年、私とは同期生(年齢は彼女の方が若い)で、何年間か同じ曜日を担当したことがあります。時間が余裕のあるときや、昼食を機に

立石さんと一緒に相談ネットワークに接したのは、(6月2日)(木)昼前でした。病院にお見舞いに来たお孫さんに、アンパンマン・グッズを貰つて励まされ、元気を回復しかけた(よう)に見えた)矢先の翌未明、ほんとに急な逝去だったとのこと。

相談員

が、ほほ毎週定期的に

話す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

と

で

す

マケズ…「にあらゆる活動を繰り広げておられました。私の知る範囲だけで、こんなに多彩な活動を、にこやかに自然体でこなされる方でした。私は事ながら、私の妻など、こんな彼女の活躍ぶりをきかせると、はじめのうち、立石さんって、すごい女闘士と想像していましたが、あるとき、彼女のこんな一面を話してやつたことがあります。

『県内には、無料で（今は昔）車を置けるのに、立石さんは、よう置かんのだと。用事もないのにそんな厚かましいことは、気が引けて、良心が咎めてできなり、なんてね。いくらかけあっても自分の考えを諒として

ませんでした。『まあ立石さん、そんな立石さん、そんな人だったの、素敵、大好き…』以後、大の立石ファンになりました。

『まあ立石さん、そんな立石さん、あなたを知るみんなが、回復を心から願っていました。だけ

どその願いは叶えられませんでした。

ほんとうに惜しい人た。どうか安らかにお眠りください。

（たかたともなが）

ホームページができました

まずはトップページから

<http://www5.ocn.ne.jp/~soudan/>

子育て・教育なんでも相談ネットワーク

〒700-0822
岡山市表町1-4-54 上之町ビル3F
TEL・FAX 086-226-0110

育児に迷って、不安になっていませんか
子どもさんの不登校や引きこもりで悩んでいませんか
非行・問題行動・迷惑行為等で相談するところを探していませんか
学校が学校でびくったみたい…そんな思いをされた方はおられませんか

「子育て・教育なんでも相談ネットワーク」（略称：相談ネットワーク）は、個人会員（約500人）といろいろな団体（岡山コープ・医療生協・高教組・市職労）など40団体の支援によって、1990年7月発足した民間の相談機関です。
以下のような活動を行っています。

電話・面談活動

曜日…月曜日～金曜日
時間…10:00～15:00
TEL…086-226-0110



メールでの相談もできます アドレス soudan-net@vivid.ocn.ne.jp

会報

「相談ネットワーク通信」を発行しています。No.67まで発行しました。なお、No.63までは冊子になっています。
ご覧になりたい方は電話、メール等でご連絡ください。

講演会・学習会

毎年、講演会か学習会をしています。
講師の先生は、大学の先生などそれぞれの専門分野で活躍されておられる方です。

メール相談もできます!!

メールアドレス

soudan-net@vivid.ocn.ne.jp

地震

ドイツの反応と僕にできること —マイスター奮闘記—⑤

地震の知らせに、日本から一万キロメートル離れたドイツにも衝撃が走りました。

地震と津波、その後の原発の遠慮のない過激な映像ニュースはあたかも日本全土が壊滅的なほどダメージを被つたかのように印象を与えるようでした。日本ではむしろ不安を煽らないように冷静に現状を伝えようとする報道がなされたようです。特にドイツ人が過敏に反応したのが原発です。

地震発生3日後、メルケル首相は1980年以来前に運転を開始した7基の原子炉の稼動をストップさせました。彼女は昨年秋、原子炉の稼動年数を12年間延長する決定をしたばかりなのです。今

後のエネルギー政策大きく変わるでしょう。僕の住む州の議会選挙において、環境保護を理念に掲げる少數派の政党が大躍進し、58年ぶりという歴史的な政権交代が起きました。これは、福島の原発のニュースに不安を煽られた多くの市民の票が動いたことが主な原因と言われています。

同じく3日後の月曜日には、州都シュトゥットガルトでも原子力反対デモが行なわれましたし、1ヶ月以上たった今でもテレビやラジオの第一声は福島の原発の様子を伝えるものです。1986年チエルノブイリの原発事故で、ドイツは国内の土壤、農作物が汚染されましたが、これは、僕の家族の無事が分かると一様にそれは本当に良かったと言つてくれます。それを素直に喜ん

た経験を持っていて、EJ連合の中でも環境基準に厳しく、原子力には不信感が強いのです。

個人的にも、自分の国が危機に直面したこと、学生時代を過ごした東北地方が多大な被害を受けたことにショックでした。ただ現状を見守るしかできませんでした。街に出れば車や人々の往来、日常の雑踏が聞こえてくる。職場に行けば、いつもと同じ仲間の怒鳴り声がする。そして当然のように帰る家がある。時に申し訳なくらい普通の生活が送れています。

周囲のドイツ人の多くは、僕の家族の無事が分かると一様にそれは本当に良かったと言つてくれます。それを素直に喜ん

でいいのか分からなければ、心配してくれたことは礼を言います。先日久しぶりに会ったドイツ人の友人が何も言わず、僕をただ抱きしめるのですが、日本人と同じように心を痛めていてくれたのが伝わってきました。

また、地元の新聞社から日本人ということで取材を受けたのですが、その記事を読んだ方から多くの問い合わせが舞っていました。中には、店の厨房で働く僕を見つけてカウンター越しにお金を寄付して下さった方もいました。

こんな中、4月初めの週末、日独友好150周年を記念した文化交流イベントがシュトゥットガルトであり、チャリ

ティーで日本の菓子パン3種（アンパン、クローバーパン、メロンパン）と食パンを焼いて販売しました。勤務先のパン屋が快く厨房と材料を使わせてくれ、また350キロ離れたルール地方に住む日本人の友人3人が何ができるかとをしたいとわざわざ手伝いに駆けつけてくれました。日本のお味が恋しいと一人で幾つも買つてくれた日本人、興味津々にどんなパンか聞いてから買つてくれたドイツ人、長蛇の列ができる程の売れ行きで、材料費を引いて計2180ユーロ、日本内で約25万円の義援金が集まりました。

のために微力ながら役立てられるでしょう。しかし、人々の心を救い、彼らが内面から立ち上がりつていいくのを助けられるのは、人の思いだと思ひます。

回のイベントでも何かできるなり手伝いに来ると最初に申し出てくれ、彼女の思いを聞いて気持ちの引き締まる思いがしました。やるからにはパン職人として必ずいいパンを焼いてたくさん的人に買って食べて頂きたいと。また厳しい報道の方で、著名人による多額の寄付金、企業の支援、ボランティアで現地に赴く人々、募金活動、外国からの援助の声、そういうた温かい知りせは、外国に住む僕らの不安すら毎日してくれ、改めて人っていいものだと思わせてくれます。そして自分たちももっと何かできることではと思わせてもらいます。

岩手の被災地にケーリーを直接届けた広島の葉子屋の知人がブログに書いていました。

「現地はやはり、胸をしめつけられるほどの現状でした。ただ、現地の方々は、本当に日本人として誇れる方々で、謙虚で鬼いやりにあふれ、自分がもしくは立場なら、こんなに優しくいれるか、自己反省と同時に感動しました」。支援をする側、受ける側、双方とも相手のことを思って合っていることに僕も感動しました。

来る6月1日に我が街ヘレンベルクで地元のロータリークラブと音楽学校が協力して日本ためのチャリティーコンサートを開

いてくれます。パン屋のオーナーが倉庫といふこともあり、そこで僕は日本のパンを焼きます。7月にもまたイベントでパンを焼く機会があります。

今の僕にできることが。ドイツで働く日本人パン職人としてできることをやる。そして、ヨーロッパにても同じ時間を使っているのです。ならば、パン屋での日々の仕事に励み、日常生活においても元気で頑張る。

ドイツでも長く暗い冬が今年も終わり、春が来ました。太陽の光で植物の柔らかい芽が膨らみ、花々も今まで咲き乱れんとして

(11面のつづき)

うドイツ人の習慣で
しようね。太陽が
ちょうどでも出ようも
のなら、通りに張り出
したカフェでアイス
を、度に出て本を、公
園の芝生に寝そべつて
楽しげな会話をと、一斉
に家の外に出て各自の
活動を始めます。

そして夏時間がもう
始まっています。時計
の針を1時間戻しまし
た。深夜に働く僕らバ
ン職人はリズムが狂つ
て夕方寝つけないと不
満ですが、日の明るい
午後を1時間長く堪能
できる一般人は羨まし
いです。ドイツは緯度
が高いのでこの時期に
なればもう夜の8時で



もまた明るいのです。
昨日、久しぶりに街
のシンボルの教会が立
つ小高い山に登りまし
た。赤い屋根の家々
に、街のはずれから伸
びる煙、その向こうに
点在する幾つかの集
落、さらに向こうの緑
の山々、その上に広が
る大きな空。春の気持
ちのいい風が吹いて、
街全体と辺り一体の風
景を見渡すことができ
ました。
どんなに厳しい冬で
も春は来る。
東北の花よ、どうか
今年も見事に咲き誇つ
てほしい。

5 恒久的

(5面のつづき)

べりると、奥からあわてて、ズボンと洋服を着ながら、カバンを抱えて茶の間を通り抜けてしきました。『あもうだめだ、こりやいかん』とか言って、玄関から飛び出して行ってしまいました。

『しばらくすると帰ってくるからな』と母ちゃんは落ち着いたもので。すると案の定、父ちゃんは帰ってきて恥ずかしそうに『また無駄な努力をしてしまった。日曜日じゃというのに、ハハハ』と言ひ訳を言つてします。そんなバカ父ちゃんなどバカ母ちゃんの間に生まれた私が、利口なはずがありませ

ん。弟もバカです。私のところは家中みんなバカです。でも、私はそんなバカ母ちゃんが大好きです。世の中の誰よりも一番好きです。私は大きくなつたら、うちのバカ母ちゃんのような大人になつて、うちのバカ父ちゃんのような男の人と結婚して、子どもを産みます。そして、私のようなバカ姉ちゃんと、弟のようなバカ弟をつくりつて、家中バカ一家で、今の私の家のように明るくて楽しい家庭にしたいと思います。バカ母ちゃん、その時まで元気でいてくださいね。いわす。『いいでしょ。すばらしいですねえ。(つづく)

